
  
 

  

  
  

Интервью руководителя управления взаимодействия со СМИ
Владимира Маркина газете "Комсомольская правда"

  

Как Следственный комитет России борется за безопасность несовершеннолетних. 

Международный день защиты детей в Следственном комитете России никогда не будет
выходным. Следователи ежегодно расследуют несколько десятков тысяч уголовных дел, где
важна скорость и молниеносная реакция. Ведь жизнь маленького человечка чрезвычайно
хрупка. Вырвать ее из рук грабителя, маньяка, убийцы или просто бездушного родителя
бывает чрезвычайно сложно: все нужно делать в рамках закона. О борьбе за безопасность
детей «Комсомолке» рассказал руководитель управления взаимодействия со средствами
массовой информации Следственного комитета России (СКР) генерал-майор юстиции
Владимир Маркин. 

ЗА МАЛЕНЬКИХ РОССИЯН ЕСТЬ КОМУ ЗАСТУПИТЬСЯ 

- Почему ЧП с российскими детьми в США или Греции вызывают шквал сообщений
журналистов и, как правило, публичную реакцию Следственного комитета России? 

- Интерес прессы во многом связан с «законом Димы Яковлева» и полемикой между США и
Россией. Кстати, повышенное внимание к судьбе наших детей за границей, острая реакция
общества и властей уже сами по себе снижают риски для детей. Мы приучаем всех, в том
числе американцев, к тому, что детей и вообще граждан России есть кому защитить. 

- Звучат обвинения в адрес вашего ведомства: мол, это пиар на судьбах детей. 

- Мы реагируем на эти преступления, так как с 1 января 2012 года все без исключения
преступления против несовершеннолетних относятся к компетенции СКР. Кроме того, если
иностранцы совершают преступление против наших граждан за пределами России, они
подлежат ответственности по нашему Уголовному кодексу. СКР всегда одинаково оперативно
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реагирует на все происшествия с детьми. Информацию о серьезных случаях мы
незамедлительно даем в прессу. У редакций всегда есть выбор, какую новость сделать
главной. 

РЕБЕНОК В ОПАСНОСТИ - НЕ ПРОХОДИ МИМО 

- Правда ли, что руководитель СКР Александр Бастрыкин поднял детей до статуса депутатов и
адвокатов? 

- Если говорить об исходном моменте при создании Следственного комитета в 2007 году, то
это была, скорее, эмоциональная реакция. Каждый день на стол руководства поступали сводки
о преступлениях против несовершеннолетних, иногда просто чудовищных. Тогда была
поставлена стратегическая цель - сделать все для снижения насилия в отношении детей. В
частности, решили и внесли поправки в УПК, что не только адвокаты или депутаты
заслуживают особого статуса, но и дети имеют такую же привилегию, чтобы дела
расследовались у нас в первую очередь, как особо важные. 

- Помню, как в 2009 году Александр Иванович вручал матери погибшего в Подмосковье
семилетнего Жени Табакова (ребенок погиб в 2008 году, защищая 12-летнюю сестру от
рецидивиста-насильника) орден Мужества. Стало не по себе, когда у главы комитета на глазах
заблестели слезы... 

- Благодаря указу президента Дмитрия Медведева Женя Табаков стал самым юным кавалером
ордена Мужества. Тогда слезы были у всех. Мы как могли поддержали маму мальчика.
Помогли приобрести другую квартиру, до сих пор приглашаем на наши мероприятия. У нее
новая семья, родился ребенок. После этого убийства благодаря инициативе СКР законодатели
ужесточили и уголовное наказание за сексуальное насилие в отношении детей. В этом
решении парламентариев будет жить память о Жене. 

- Чего еще удалось добиться СКР в защите несовершеннолетних за первые пять лет работы? 

- Председатель комитета на всех совещаниях критикует нас за то, что проблемы решаются
медленно, число преступлений против детей и уровень детской преступности очень велики. И
все же все эти пять лет наблюдается устойчивая тенденция к снижению. В 2008 году
зарегистрировано 62 тысячи насильственных преступлений в отношении несовершеннолетних,
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в 2012-м - 46 тысяч, а это снижение на четверть! В 2007 году было 130 тысяч малолетних
преступников, в прошлом году - менее 60 тысяч. Разница есть. Но и это огромная цифра. 

- Чему планируете больше уделять внимания? 

- Мы будем активно бороться с укрывательством преступлений против детей. В том числе
разработали поправки об уголовной ответственности за такие преступления. Они коснутся тех,
кто увидел чужого ребенка в опасности, но не сообщил об этом в правоохранительные органы.
Пусть это будет не тюрьма, а штраф или общественные работы, но наказание будет. Также нас
тревожит высокий уровень насилия над детьми в семьях и самоубийств среди подростков.
Ежегодно из-за неразделенной любви, семейных ссор, конфликтов с одноклассниками, смерти
близких, плохих оценок и проваленных экзаменов более 500 детей совершают суициды. 

КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ МАЛОЛЕТНИЙ ПРЕСТУПНИК ВОСПИТЫВАЕТСЯ БЕЗ СЕМЬИ  

- Как не дать подросткам втянуться в криминальные сообщества? 

- Для этого важно своевременно выявлять и громко называть причины. А потом всем
обществом эти причины искоренять. В СКР для анализа ситуации создан специальный
контрольный отдел за расследованием уголовных дел в отношении детей и с их участием.
Некоторые из этих факторов риска требуют немедленного реагирования. 

- Например? 

- Выявляем детские дома, которые становятся питательной базой для преступной среды.
Статистика свидетельствует: каждый пятый малолетний преступник воспитывается без семьи,
половина - в неполных семьях. Отсюда такое внимание председателя СКР к детским домам.
Например, по итогам проверки детдома в Угличе воспитатели оценили выявленные проблемы
как нечто рутинное. Но именно с этой привычкой к повседневному нарушению прав и
интересов детей нам нужно бороться. 

- Кому мы можем доверить сегодня таких детей без опаски? 

- Сейчас много спорят, кому доверить детей - семье, органам опеки или даже общественникам
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из НКО. Но безответственными и корыстными могут быть и родители, и чиновники, и
общественники. Ответственными их делают Уголовный кодекс и неотвратимость наказания, а
не какие-либо другие меры и уговоры. Разве могло что-то иное повлиять на медсестер
хабаровского Дома ребенка, которые избивали младенцев? 

- Специалисты считают, что малышей, у которых нет близких, нужно обязательно отдавать в
приемные семьи. Нет ли здесь противоречия с запретом усыновления в США? 

- Если и есть противоречие, то только диалектическое - две стороны одной медали. Нужно на
всех направлениях искоренять безответственность взрослых. Если родители пьют, бьют,
забывают в закрытых машинах родных и усыновленных детей, мы реагируем. Если соседи или
школа не замечают этого - значит, будут отвечать за халатность и безразличие. Если органы
опеки нарушают закон, необоснованно лишают родительских прав - вмешаемся. Если система
детских домов в России требует срочной помощи в наведении порядка - помогаем. А если
правовая система США порождает безответственность приемных родителей, мы также не
будем молчать. Этот диалог пойдет на пользу и самим американцам. Да и кто еще, как не мы,
сможет вот так по-дружески, но принципиально высказать им правду в глаза?

Изображения

     

 

03 Июня 2013
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